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亞太經合組織第21次領導人非正式會議昨日在印尼

峇里島舉行。中國國家主席習近平出席並發表重要講

話。中國是亞太地區經濟增長最快的國家，在世界發

展中具有舉足輕重的影響。在全球經濟面臨嚴峻挑戰

的形勢下，中國積極主動推動亞太經濟一體化，促進

地區經濟活躍、和平共處，顯示中國在維護地區繁榮

穩定中的重要作用。相比之下，美國實施「重返亞太」

戰略，阻礙本地區和平穩定，值得亞太國家警惕和防

範。

亞太地區是世界經濟最具活力的地區，但當前世界

經濟復甦緩慢、新興經濟體活力減弱，亞太地區難免

受到衝擊。在此大背景下，本次亞太經合組織第21次

領導人會議的主題為「活力亞太，全球引擎」，反映出

亞太國家渴望尋求應對經濟危機的方法，繼續保持亞

太地區作為全球經濟引擎角色的強烈願望。對此，習

近平強調對中國經濟前景充滿信心，釋除外界對中國

經濟可能硬㠥陸的擔心。他指出：「只有實現包容性

增長、公平增長和可持續發展的增長，APEC各成員國

才能最大程度受益，該組織的凝聚力才會更強大。」

習近平的講話是傳遞「信心」的重要信號，堅定外界

對中國經濟的信心，堅定對亞太以及世界經濟的信

心。正如1998年亞洲金融危機和2008年金融海嘯一

樣，如今中國再次以勇氣和決心，積極發揮引領和協

調作用，與亞太各國和地區一道共渡難關。

習近平還指出：「亞太經合組織各成員經濟，相通則

共進，相閉則自困。我們要堅持開放的區域主義，不能

『各家自掃門前雪，莫管他人瓦上霜』」。如今，亞太地

區最需要加快區域經濟合作一體化，致力開放式發展，

堅決反對貿易保護主義，彼此融合、互為補充，保持地

區經濟增長的活力。中國一向全力維護亞太地區和平、

穩定、發展的局面，願意以最大的誠意和善意與亞太國

家合作，中國對任何有利於亞太區域融合的機制安排都

持開放態度。亞太地區經濟持續快速增長的潛力巨大，

相信透過進一步互利合作，亞太地區在世界政治經濟版

圖中的地位和作用將更顯突出。

近年，美國推出「重返亞太」政策，在美國刻意挑

撥拉攏下，東南亞個別國家因領土等問題與中國出現

爭端和磨擦，這不應成為本地區和平與發展的障礙。

中國堅持以和平對話化解分歧，通過深化經濟合作來

增進友好交流，越來越多亞太國家認識到中國的善

意，不再被所謂的「中國威脅論」所蒙蔽，也更清醒

地認識到美國破壞亞太和平寧靜的企圖，為了自身和

地區的利益，不再受其利用，轉為理性地改善與中國

的關係。

外交部發言人華春瑩昨日就香港人質

事件答記者問時表示，中國政府在香港

人質事件上的立場是一貫而明確的，中

方敦促菲律賓政府高度重視受害者家屬

要求和關切，採取切實有效措施，盡早

拿出妥善解決問題的辦法。中國敦促菲

妥善解決香港人質事件，表達了中央政

府支持人質事件受害者家屬的要求和關

切。中央政府一向關懷和保護包括港人

在內的處身海外的華人及受害者家屬的

正當權益。面對中國政府明確的立場，

菲律賓政府必須盡早拿出妥善解決問題

的辦法。

在此次亞太經合組織（APEC）領導人

非正式會議期間，特首梁振英向國家主

席習近平提出，請中央政府關心香港人

質事件，習主席即場指示中央有關部門

跟進事件。中國外交部副部長劉振民昨

日在吹風會上也表示，中國政府在香港

人質事件上的立場是一貫而明確的，對

人質事件三年來沒有得到完全和徹底的

解決感到十分遺憾。劉振民說，中央政

府支持香港特區政府與菲律賓政府就此

事保持密切溝通和協商。

中國已建立了由外交部牽頭的境外中

國公民和機構安全保護工作部際聯席會

議制度，統一指揮、協調國外涉及中國

公民和企業的重大領事保護事件的處置

工作。中央強調，外事工作堅持以人為

本，外事工作成果要惠及全體人民，依

法維護華僑華人及港澳台同胞的正當權

益。在中央的直接領導下，外交部協調

有關部門，指導駐外使領館和駐港公

署，與特區政府密切配合，妥善處理了

大量涉港領保案件，維護了境外香港同

胞的合法權益。

中央一如既往支持特區政府要求菲方

回應人質事件受害者家屬要求和關切，

妥善解決問題。在中央政府支持下，特

區政府繼續向菲律賓政府進行各方面的

交涉，再加上中央向菲律賓政府跟進此

事，看來菲律賓政府的拖延和抵賴策略

將難以維持，必須盡早拿出妥善解決問

題的辦法。 (相關新聞刊A4版)

中國致力維護亞太繁榮穩定 菲必須妥善解決港人質事件

外交部促菲正視人質慘劇
要求盡快妥善解決問題 已循外交途徑表達立場

特首梁振英一直關注死傷者家屬要求菲律賓
政府道歉及賠償等訴求，並指令政府部門

繼續跟進。前日，他在印尼峇里出席亞太經合
組織（APEC）會議時，與國家主席習近平會
面，並在會面後向傳媒透露：「我剛才向習主
席轉達了菲律賓人質事件的死者家屬和傷者，
他們提出的想法和要求。習主席當場指示我們
國家的有關部門與菲律賓政府跟進這件事。」

遺憾3年來無徹底解決

劉振民昨日在北京的外交部吹風會上，被問
及外交部將有何進一步舉措來跟進事件時表
示，中國政府在事件上的立場是一貫而明確
的，並對事件3年來沒有得到完全和徹底的解決
感到十分遺憾。中方支持香港特區政府與菲律
賓政府就此事保持密切的溝通和協商，並將通

過外交途徑向菲方表達上述立場。
他說：「我們對3年來這個問題（人質慘劇）

沒有得到完全徹底解決也表示遺憾。我們一直
很關注這個問題，我們敦促菲律賓政府，高度
重視受害者家屬的要求跟關切，採取切實有效
的措施，盡量拿出妥善解決問題的方案和辦
法。」

關切港記被沒收採訪證

被問及有本港記者前日在印尼峇里，因向菲
律賓總統阿基諾三世追問人質事件而被沒收採
訪證，劉振民在回應時對事件表示關切，但暫
時只透過報道得悉事件，不掌握現場的全部情

況，難以對此事作出正式表態，「希望這個問
題通過有關媒體跟有關政府之間的溝通，得到
妥善的解決」。
同日，被問及是次APEC會議期間，梁振英在

與習近平會面時提出，請中央政府關心事件，
習近平表示將與菲律賓政府跟進此事，中方將
有何進一步舉措時，外交部發言人華春瑩指
出，中國政府在事件上的立場是一貫而明確
的，「我們敦促菲律賓政府高度重視受害者家
屬要求和關切，採取切實有效措施，盡早拿出
妥善解決問題的辦法。我們支持香港特區政府
與菲律賓政府就此事保持密切溝通和協商。中
方已通過外交渠道向菲方表達了上述立場」。

馬尼拉人質慘劇發生超過3年，死傷者家屬多年來多番奔

波，但菲律賓政府仍未道歉和賠償，甚至拒絕與家屬接

觸。特首梁振英趁本月舉行的亞太經合組織（APEC）會

議，主動要求與菲律賓總統阿基諾三世就事件舉行雙邊會

議，並在國家主席習近平會面時，反映了家屬的訴求，習

近平即場指示中央有關部門跟進事件。

強調續為死傷者討公道

特區政府及人質事件傷者和死者家屬，在過去3年來不斷

要求菲政府交代事件，但不得要領，有死者家屬在今年8月

事件3周年前，趁梁振英出席觀塘地區論壇時，要求當局為

死傷者討回公道。梁振英當時回應說，他和特區政府明白

死傷者家屬要求菲律賓為事件道歉、追究責任、賠償，和

採取措施保證港人的人身安全的訴求，並一直銘記在心，

一直以不同的方式跟進，包括與菲律賓方面接觸了23次。

他強調，當局會繼續跟進，希望為死傷者討回公道。

蘇錦樑晤菲外長索道歉

為此，在是次APEC會議舉行前，梁振英要求與出席該次會

議的阿基諾三世舉行雙邊會議，向對方反映家屬訴求，但至

今未獲對方回應。不過，在梁振英要求下，商務及經濟發展

局局長蘇錦樑早前在會議期間與菲律賓外長德爾羅薩里奧舉

行了雙邊會議。蘇錦樑向對方反映了人質事件死難者家屬4

項要求，包括菲律賓要為事件道歉及賠償等。對方承諾會與

人質事件傷者及遇難者家屬接觸，未有具體時間表。

梁振英前日與習近平會面後透露，他在會面中向習近平

轉達了事件中死者家屬和傷者的想法和要求，習近平即場

指示中央有關部門跟進事件。

昨日下午，梁振英在出席非正式領導人峰會時曾與阿基

諾三世交談。由大會所提供的片段中，梁振英與阿基諾三

世，以及新加坡總理李顯龍、泰國總理英祿等在會議廳等

候進入會場前交談。政府新聞處未有透露各人交談的內

容。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 葛沖、鄭治祖）

菲律賓馬尼拉人質慘劇事發超過3年，事

故中的本港死者家屬和傷者仍未能討回

公道。外交部副部長劉振民昨日在北京

會見傳媒時強調，中方對3年前發生的人

質事件十分關注，對事件仍未徹底解決

感到遺憾。中方支持香港特區政府與菲

律賓政府就此事保持密切的溝通和協

商，並敦促菲律賓政府高度重視受害者

家屬的要求和關切，採取切實有效的措

施，盡早拿出妥善解決問題的方法。據

悉，中方昨日已通過外交途徑向菲方表

達上述立場。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）正在印尼峇里出席亞
太經合組織（APEC）會議的特首梁振英，昨日分別出
席了APEC商貿諮詢理事會成員與領導人的會面，及經
濟領導人的第一場討論會議等。他促請APEC各成員積
極和有建設性地推進世界貿易組織進行中的談判，以期
在今年12月舉行的第九次世貿部長會議上取得具體成
果，為停滯不前的多哈回合多邊貿易談判注入新動力，
及提振環球社會對多邊貿易制度的信心。
梁振英日前在出發前赴第二十一屆APEC會議時指

出，東盟與國家以至本港的經貿關係越來越頻繁、越來
越密切，他會趁此機會與出席會議多個成員國的領導人

作多邊和雙邊的會面，尤其是東
盟國家的領導人。

赴經濟會議促多邊貿易
昨日上午，梁振英出席了APEC

商貿諮詢理事會成員與領導人的
會面，討論了理事會2013年周年
報告的建議。下午，他出席了經
濟領導人的第一場討論會，與各
領導人商討APEC在強化多邊貿易
制度方面的角色，並促請各成員
積極和有建設性地推進世貿進行
中的談判。傍晚，他出席了APEC
工商領袖峰會。

李顯龍讚港擁「中國優勢」
同日，梁振英與新加坡總理李顯

龍舉行雙邊會晤。他表示，本港
與新加坡關係密切，自2013年，超過半數的政策局長均
曾到訪新加坡，是次會面可交流如何進一步加強關係。
李顯龍則指，香港和新加坡的地位非常相似，卻又不盡
相同，因為香港位處中國大門，新加坡雖然同處東南
亞，但缺少了「中國優勢」，又邀請梁振英稍後訪問新
加坡。
梁振英前日亦與印尼總統蘇西洛會面。他指出，本港

與印尼在經貿及人力資源有緊密來往，相信兩地未來將
可有更多合作。蘇西洛則說，印尼與香港的關係不斷進
步，相信未來在各方面可繼續加強合作，現時亦有約16
萬名印尼人在港工作，並感謝特區政府的接待。

■劉振民表示，中國政府對人質事件3年來沒有得到完全和徹底的解決感到十分遺憾。 葛沖 攝

香港文匯報訊 (記者 羅繼盛、聶曉輝) 長遠房屋
策略督導委員會早前發表了《長遠房屋策略》諮詢
文件，對制定本港未來10年的長遠房屋策略提出建
議。長策會昨在梁顯利油麻地社區中心舉行首個相
關團體及持份者諮詢會，約有200人出席。有業主
代表指出，現時私樓㜜房問題嚴重，擔心當局向㜜
房發牌，會令㜜房由「非法變合法」。出席諮詢會
的運輸及房屋局局長兼長遠房屋策略督導委員會主
席張炳良強調，研究引入發牌制度，只是希望將所
有非法㜜房取締，並不是要將其「合法化」。（尚

有相關新聞刊A18）

香港業主會代表余慶雲昨晚在會上指出，現時私
樓㜜房問題嚴重，電力負荷及清潔等問題，都增加
業主對大廈管理負擔。他對於當局提出監管㜜房制
度，卻未有執行詳情，擔心會令非法㜜房變成合
法。
有關注㜜房戶組織代表提到，關愛基金推出租金

津貼後，已令租金出現上升情況，希望當局重推租
金管制後才推租津，否則會令㜜房戶的負擔增加。
他又表示，市區有不少長期空置土地，例如前長沙
灣屠房用地已空置多年，希望當局可考慮將之發展
過渡性房屋。

測量師會倡居屋增彈性

香港測量師學會代表認同政府應增建居屋，但建
議增加彈性，例如業主可因應家庭狀況轉變，與其
他業主交換居屋單位，或透過綠表購買並換取其他
居屋單位。另有與會者指出，現時公屋輪候人數正
不斷上升，擔心當局如興建大量居屋，會出現「有

屋無人住，有人無屋住」的情況。
張炳良回應時指出，規管㜜房並不是要「將非法

變合法」，而是視乎單位是否違反樓宇安全，希望在
㜜房問題上加強政府介入，並將所有非法㜜房取
締，「我們目前仍在探討可行性，不會低估問題的
複雜性」。他又表示，明白社會十分關注租管問題，
長策會亦曾經過多番討論及爭論，但擔心一旦實行
後，市場所造成的反應會「未見其利，先見其害」。

工廈使用率高難轉用途

張炳良強調，現時政府在公營房屋中，居屋及公
屋的比例並無硬性規定，願意聆聽社會意見。他又
指出，當局會審視本港有否長期空置土地，如有發
現且並無其他用途，會優先發展公營房屋，但亦需
兼顧交通及渠務等配套。對於有團體指政府擁有不
少工廈，希望轉作為過渡性房屋用途，張炳良指
出，該些土地不多，政府工廈使用率亦高達80%至
90%。

張炳良：㜜房發牌為取締

■長策會昨晚舉行諮詢會，約有200人出席。

羅繼盛 攝

■梁振英與李顯龍會面。

特首晤星總理冀增交流


